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脈輪與修行 

第六講 

最尊貴的淨蓮上師講解 

講於臺北新店 

二○一一年八月十一日 

 

  如果我們要詳細講的話，那個國中時期，就是十三、十四、十五歲這個

時期，是性成熟的階段，那性是情緒裡面最激烈的形式，所以這個時期也是

情緒開始發展的時期；到了高中時期，十六、十七、十八歲，是情緒成熟的

時期，是思考開始發展的時期；到了大學，十九、二十、二一、二二這個時

期，思考就發展成為推理、分析、邏輯、思辨種種的形式，所以到了大學時

期，就會開始思考一些人生的問題、生命的問題、宇宙的問題，就會開始思

考一些問題，是因為這個時候的思考是發展得最完整的時候，完全的發展。 

  所以這個時期如果順暢的話，就是他能夠成為一個善於思考的人，像一

些哲學家，不論是西方還是東方的哲學家，他就是從思考慢慢發展成一種思

想，之後就成為思想家，都是從思考這邊發展出來的。就是說他的思考如果

能夠找出一條出路，找出答案，不管他追溯的是人生、還是宇宙、還是生命

的問題，如果他能夠找到答案，他就能夠成為思想家、或哲學家、或者是宗

教家；可是，如果他思考想破頭，傷透腦筋，也找不到答案，尋不到出口的

話，那會讓我們的脈輪緊張。 

  像我們常常也是，什麼事情需要決定，左思右想，然後就是多方的取捨、

抉擇、分析，這樣好呢？還是那樣好呢？所以這個思考它也是我們二元對立

發展的開始，一切的二元對立都從思考來的，所以思考它是屬於第六意識的

比量。因為思考你要得到一個結果，所以你就開始有了是非、善惡、對錯，

像我們人跟人之間經常辯論的，也是要爭個你是我非，這件事情到底是誰

對，所以那個對錯是怎麼來的？就是第六意識比量來的，那經過思考，得到

一個結論，或者經過分析、推理所獲得的結果。 

  所以善於思考的人是沒有問題的，因為他思考的方式會發展成為覺知，

這樣脈輪就不會緊張，因為覺知是現量，所以我們就知道為什麼修定很重

要。修定就是保持我們第六意識的現量無分別境，你第六意識讓它一直保持

無分別的狀態，讓你的心不斷不斷地寧靜沉澱下來，那答案不用想，它自己
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就會出來，那個就是智慧。第六意識比量你能夠轉成現量，就是從第六意識

的分別轉成妙觀察智，是從這邊轉過來的。如果你一直是比量的話，那會讓

我們的脈輪緊張，然後得不到好的答案，就是說你比量的結果，你思索了一

個晚上，想破了頭，也許你的抉擇是錯的，因為都是從比量一個一個去把它

推出來的結論。可是，如果你是用現量，你是用覺知，保持你的覺知，讓我

們的心完全地寧靜下來，這時候得定之後所產生的智慧，這時候的決定是不

會錯誤的，讓答案自己出來，它是智慧的作用，所以我們就知道修止觀很重

要。得止之後，在定中起任何的觀照，都是智慧的作用，就是一種覺照的功

夫，它不但是有世間的智慧，而且還有空性無我的智慧，都是從這邊發展出

來的。 

  所以對於腹部這個中心，我們除了要認識它是情緒的中心，欲望的中

心，它還是思考的中心，要做一個善於思考的人，轉這個思考為覺知、覺照

的功夫，由第六意識的比量的分別，把它轉成智慧的觀察、智慧的觀照，這

樣我們這個脈輪就不會處在一種緊張的狀況。 

  那還有一個特質，就是懷疑，這個懷疑也是不管你輪迴多久，生生世世

一直跟著你的，它一直停留在你的腹部，所以我們就知道，懷疑是與生俱來

的。你看小孩子，你沒有教他說要不相信，可是他就會，很自然的就會，所

以就說明他不是後天學習的，它是跟我們生命一起來的，反正貪瞋癡慢疑這

種根本煩惱，都是與生俱來的，過去生帶來的。可是一懷疑，我們的脈輪就

緊張。 

  那佛法說：「信為能入」，就是說你對佛法要有了信心之後，你才算入了

佛法的大門，所以在你沒有生起信心之前，你還是帶著懷疑的話，你是等於

還沒有入了佛法的大門，所以一般人他是對人也懷疑，對事也懷疑，那有一

天來學佛修行，他也是一面學一面懷疑，一面修一面懷疑，所以他等於根本

就還沒有入佛法的門，又怎麼談成就呢？所以帶著懷疑來修行，這一世都不

可能成就的，怎麼修都沒有用，你再什麼高深的法門，再什麼灌什麼頂、傳

什麼法，它都不可能成就的，因為他根本都還沒入門嘛！ 

  那你說既然信心那麼重要，那你現在講什麼，我都完全接受，這樣會不

會快一點成就呢？如果你只是壓抑你的懷疑，強迫自己相信，也是一樣不可

能成就，為什麼呢？因為你是盲目的相信。盲目的迷信，不是真正的相信，
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你是強迫自己相信，壓抑你的懷疑而已，可是這個懷疑永遠還是停留在你的

腹部，它不可能轉變成信心。所以佛法告訴我們先聽聞，一定要聽聞正知見，

聽聞了之後好好思惟，等你想通了之後，覺得這樣有理，我決定按照這個方

法來做，或這個法門來修，等你有修有證了之後，你都已經證得了，這時候

才是真正的相信，這才是真正清淨的信心。你還沒有修證、實證之前，那個

相信都是有問題的，除非你已經實證到了，那才是真正的信心，為什麼呢？

因為你已經做到了，你把理論全部都實現了，那才算數啊！ 

  所以我們看在佛門有一些修行人，他一聽就相信，從來不會懷疑，不管

是對這個師父也好，對這個法門也好，或者是對傳承也好，他一聽就相信，

而且馬上就修，我們就說這種人是屬於善根深厚的人，這時候的善根就是屬

於信根。有所謂的五力，第一個就是信力；有所謂的五根，第一個就是信根。

先有信根，然後發展成一股力量，就稱為信力。那我們善十一法也念過了，

《百法》的善十一，第一個也是信。所以宿世善根深厚，就表示說他過去就

已經斷疑生信了，懷疑就已經轉成信心，所以這一世再來，他一聽就相信。

所以要轉懷疑為信心，也不是一世的修行，也是生生世世，其實都是修這個，

只要你能夠轉懷疑為信心，你就是離這個成就愈來愈近，也是信心圓滿就成

就了，其實也是修一個信心而已。信心圓滿，你的心就完全清淨，心淨就見

實相，就開悟，就成就，所以也是修一個信而已。所以我們知道，懷疑它在

哪裡？它就停留在我們的腹部。 

  那關於腹部，我們就介紹了三個晚上，我們了解它是情緒的中心，欲望

的中心，思考的中心，還有一個特別要提出來，跟我們修行密切關係的，就

是懷疑，我們希望能夠昇華為信心。所以這一些停留在腹部的這些內容，我

們希望都能夠一一把它轉化昇華，因為一鬧情緒就阻塞了，就塞住了，一生

起欲望又塞住了，一懷疑也塞住了，胡亂思考也是塞住了，所以怎麼樣讓我

們的腹部保持通暢，我們方法也都講過了，剩下就是要自己多多地練習。 

  我們講到目前為止，一共介紹了三個脈輪，這三個脈輪息息相關，第一

個就是食物的脈輪，第二個是性的脈輪，第三個就是我們這三個晚上介紹的

──腹部的脈輪。它們之間息息相關，互相作用影響，你有任何一個脈輪卡

住了，你都不可能再繼續往上昇華，就是它永遠沒有辦法到達心輪，除非這

三個脈輪已經達到和諧，相互和諧，它才可能繼續地往上提昇到心輪。所以
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一般人，包含了修行人，他很少再繼續往上昇華，就是全部都卡在腰部以下

這三個脈輪，所以為什麼修一輩子沒有成就的原因，也都是可以很快的找到

答案。 

  那像世間，一般你說學問，也是到大學程度，我們受教育也是到大學，

一般都是到大學畢業就沒有繼續再受教育了，所以一般人，世間人也是到這

裡就停頓了，也是沒有繼續再進一步地發展有關於心靈方面的，因為到達心

輪的時候，就是有一些你心靈的能力能夠被開發，可是大部分的人都沒有開

發就死掉了，就表示說大部分的人都是活在這三個脈輪的範圍之內，沒有再

繼續進步了。那修行人的話也是，除非你這三個脈輪非常的和諧，它能量才

可能繼續地往上走。 

  那一般如果說你修定沒有到達一個定的程度，你其實也很難感覺到你的

脈輪是緊張的，一般我們說：「你好緊張！」「我哪有！」他說：「我就很放

鬆啊！」可是他明明就聳著肩，然後那個眼珠子都快掉出來，他還說他很放

鬆，他就是一種情緒武裝，或性格武裝，根本就是高度的那種緊張的狀態，

可是一般人沒有辦法察覺，他其實是緊張的。那有時候外表看起來身體是放

鬆，可是他的脈輪是緊張的，一般人很難察覺，除非你有定力，就是我們說

的，它會從腹部開始振動，除非你得定，你才看得見。一般人都是已經鬧情

緒了，鬧了半天了才發現嘛。其實我們講過，它在腹部已經開始輕微的振動，

如果你是得定的話，你其實已經感覺到它的振動了，你知道你的脈輪開始緊

張了，所以那要轉化或者昇華就會比較快，如果是得定的狀態，因為你的觀

察力，就是我們說的覺知力，是非常的強的。所以一點點的小變動，其實你

都已經能夠感受到你身心的變化，它其實已經開始有一些作用了。 

  那我們練習也是一樣，從覺知的功夫練習，我們前面也講過，從最粗的

動作開始觀察，你慢慢練習你的覺知力，你慢慢修止觀，得定之後，你自然

就能夠觀察得比較微細的一些變化，你都可以觀察得出來。 

  那我們介紹這一些，就是希望能夠對修行有所幫助，因為理論大家都聽

了很多，學佛的時間也很久了，那我們這一次就是希望換個角度，然後來用

另外一種方式來詮釋佛法跟修行，用比較淺顯，或者是比較生活化，然後覺

得距離好像比較近，跟自己身心比較有直接的關係的這種方式來自我提醒，

然後也能夠很快的找到自己的問題在哪裡，然後對症下藥，這樣子對修行應
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該是進步會比較快速一點，因為你已經找到原因，也知道要從哪裡下手，要

怎麼樣才能夠更快速的進步。 

  那之後我們也會再詳細地分析每一個脈輪跟修行的關係，我們今天就講

到這裡。 

  願以此功德，普及於一切，我等與眾生，皆共成佛道。 


